



SERVIZO DE MEDIO AMBIENTE



# Premio CONAMA a la Sostenibilidad de Pequeños y Medianos Municipios

**ENTIDAD PARTICIPANTE:** AYUNTAMIENTO DE SADA

**INICIATIVA:** PROYECTO DE RECUPERACIÓN MEDIOAMBIENTAL DE CAMINOS Y SENDEROS PARA PUESTA EN VALOR NATURAL DE DIFERENTES ÁREAS DEL MUNICIPIO



## SERVIZO DE MEDIO AMBIENTE

El Ayuntamiento de Sada, tal y como afirmamos en nuestra carta de adhesión a este Encuentro Local de Pueblos y Ciudades por la sostenibilidad, es un ayuntamiento comprometido con el desarrollo sostenible en todos sus ámbitos de actuación.

A pesar de ser una pequeña villa de apenas 15000 habitantes y poco más de 27 km<sup>2</sup> de extensión, en estos últimos años nuestro compromiso con el medio ambiente ha ido en aumento, elaborando proyectos como el que aquí presentamos y ejecutándolos, manteniéndolos y conservándolos, en virtud por supuesto de un beneficio o un fin público, para los ciudadanos y visitantes de Sada, pero además mostrando siempre nuestra preocupación por la repercusión de estas obras en el entorno inmediato, intentando mantener el medio natural del lugar de enclave y actuando en cualquier caso salvaguardando la flora, fauna y orografía del lugar, confirmando así, la plena compatibilidad del proyecto con la protección ambiental del entorno, al verificar su viabilidad ambiental y técnica, y realizar un estudio de los efectos medioambientales.

Desde esta entidad creemos que esta forma de actuar es la que debiera primar a la hora de desarrollar cualquiera iniciativa, tanto al ser plasmada en un proyecto y sobretodo al ser llevada a la realidad, al realizar el traslado de esa necesidad al medio natural, potenciando los recursos naturales de una manera racional y garantizando su protección y recuperación sin alterar el equilibrio ambiental.

El Ayuntamiento de Sada, presenta el proyecto de “RECUPERACIÓN MEDIOAMBIENTAL DE CAMINOS Y SENDEROS PARA PUESTA EN VALOR NATURAL DE DIFERENTES ÁREAS DEL MUNICIPIO”, permitiendo realizar un recorrido a través de casi nueve kilómetros y medio de costa, pasando por lugares de interés como el Castillo de Fontán, la Playa de Morazón, la Pena da Herba, Playa de Arnela, Playa de Lobos, cruceiro de Carnoedo, la Punta San Mamede, la Playa de San Pedro, y la Playa de Cirro, y enlazarlo con otra ruta de interior, también de gran valor natural y paisajístico como es el “Val do Rego Carril”( Valle del regato Carril), pasando por parajes de alto valor paisajístico, cultural y etnográfico como la *lauda* romana ( lápida



#### SERVIZO DE MEDIO AMBIENTE

funeraria empotrada en el muro) del cementerio de Soñeiro y el crucero de Obra de Paño, mostrando al caminante valores naturales como la variedad florística y bosque de ribera ubicado en el valle ( con variedades autóctonas como robles, castaños, laureles, acebos, álamos, abedules, alisos, sauces,...) y la arquitectura y construcciones tradicionales del municipio como castros, pazos, cruceros, etc...

La idea de este proyecto, como cualquier otro, nace de unas necesidades ( recuperación y conservación del patrimonio tradicional y la riqueza histórica, artística, etnográfica y ecológica del municipio, creación de una alternativa de ocio a la población local y foránea visitando sitios de interés del municipio, ofreciendo una alternativa de desarrollo a los habitantes de la zona, promoviendo el medio natural como espacio deportivo, cultural y de ocio, etc), que hemos conseguimos satisfacer a los ciudadanos, pudiendo además afirmar, que todas las actuaciones llevadas a cabo han sido previamente estudiadas y valoradas de forma que la obra final quedase totalmente integrada en el entorno natural en el que se ubica y acometiéndolo con la menor alteración posible del medio en que se encuentra. Para ello, se ha realizado el estudio exhaustivo de cómo acometer dicha obra para lograr que el impacto ambiental sea mínimo, identificando sus impactos en el medio, haciendo una previsión de los mismos, mirando el grado de afección a la flora, fauna, vegetación, etc, del lugar donde se realiza, aplicando las medidas preventivas protectoras y correctoras que están a nuestro alcance y todo bajo un programa de vigilancia ambiental. Potenciando así, el uso de los recursos naturales de una manera racional que garantice su protección y recuperación sin alterar el equilibrio ambiental.

Es por ello, que el previo estudio del trazado de estas rutas, ha sido sin duda la pieza clave del proyecto que se presenta, en lo que hemos empleado la mayor parte de nuestro tiempo, con la única finalidad de garantizar este mínimo impacto en el medio y realizando un análisis importante que justificase la satisfacción de estas necesidades expuestas anteriormente, sin que el aumento del uso público de los



#### SERVIZO DE MEDIO AMBIENTE

viales programados se convierta en una amenaza para la naturaleza del medio y por supuesto, que tampoco la naturaleza se convierta en una amenaza para los usuarios, dotando todo el recorrido de las rutas, más de 25 kilómetros,( incluyendo el enlace de la “Ruta Val do Rego Carril” con la ruta “Mariñán- Costa Doce”) de mobiliario e infraestructuras suficientes ( como barandillas, escalones, señalización, paneles informativos, ...) que a la vez concuerden con el paisaje, cuidando el entorno y abriendo sendas que se encontraban cerradas, únicamente mediante un desbroce manual, y específicamente y exclusivamente en las zonas necesarias, ( que han supuesto apenas unos 5,5 kilómetros, es decir, no llega a un 22 % de la totalidad del recorrido).

Este proyecto se pone en marcha a inicios del año 2006, realizándose en tres fases:

- 1ª fase: “ Roteiro Mariñán- Costa Doce”
- 2ª fase: “ Roteiro Cruceiro de Carnoedo – Castelo de Fontán”
- 3ª fase: “ Ruta por el Val do Rego Carril y su enlace “

La primera y segunda fase se encuentran a día de hoy totalmente acabadas, quedando únicamente pendiente ejecutar la tercera fase, la ruta por el valle “ Rego Carril”, sin embargo, nuestro objetivo es que esta iniciativa tomada en estos últimos años repercuta en la forma de hacer y pensar de futuras generaciones, y no se convierta en uno más de los proyectos que desde las entidades locales se vienen acometiendo, sino que se convierta en un trabajo que perdure a lo largo del tiempo, en la forma de pensar, en la forma de actuar, y que ayude al desarrollo cultural y artístico de todo el patrimonio de nuestro municipio.

Esperamos además, que el paso de cada caminante por estas sendas repercuta positivamente en la recuperación del entorno inmediato y que molinos, castros, pazos,



SERVIZO DE MEDIO AMBIENTE

fuentes, lavaderos, rincones, paisajes, ... que en su día se quedaron “dormidos” vuelvan de esta forma a “despertarse”.